

Grupo de Apoyo a la Capacidad de Asilo: Ficha recapitulativa

El Grupo de Apoyo a la Capacidad de Asilo es una iniciativa especial del Pacto Mundial sobre los Refugiados cuya finalidad es ampliar la disponibilidad y eficacia del apoyo a la capacidad de asilo de los Estados. El Grupo se puso en marcha en el Foro Mundial sobre los Refugiados de 2019 y sus actividades están coordinadas por la Secretaría del Grupo de Apoyo a la Capacidad de Asilo, creada en el seno de la División de Protección Internacional del ACNUR. El Grupo promueve la colaboración entre los Estados y otras partes interesadas movilizando el apoyo a la capacidad de asilo y facilitando el intercambio de conocimientos y experiencia en este



©ACNUR/Roger Arnold

campo. Para lograr sus objetivos, el Grupo ha creado una <u>Plataforma de Diálogo</u>, un espacio virtual donde albergar reuniones mundiales, eventos temáticos y actividades que contribuye al avance de cuatro líneas de trabajo distintas pero interrelacionadas (que se describen con más detalle a continuación). El <u>portal del Grupo de Apoyo a la Capacidad de Asilo</u> ofrece más información sobre la labor del Grupo y sus líneas de trabajo y da visibilidad a los proyectos e iniciativas relacionados con la capacidad de asilo.

Avanzar en el desarrollo y cumplimiento de los compromisos en materia de capacidad de asilo

El Grupo depende de las promesas y compromisos de los Estados y diversas partes interesadas para promover sus objetivos. A este respecto, el Grupo ha ayudado y seguirá ayudando a los Estados y a las partes interesadas en los preparativos del Foro Mundial sobre los Refugiados en lo relativo a los compromisos de capacidad de asilo ofreciendo orientación y asistencia en la formulación y priorización de tales compromisos, incluidos aquellos conjuntos y ya vinculados, así como difundiendo ejemplos de buenas prácticas en este sentido e iniciativas de apoyo de la capacidad de asilo. El objetivo de dicho apoyo es velar por la adopción de compromisos multipartitos de alta calidad y orientar la participación en cuestiones relativas a la capacidad de asilo. El Grupo de Apoyo a la Capacidad de Asilo ha elaborado una guía para la formulación de compromisos en la que se describen cuatro áreas prioritarias en este sentido. Pueden presentarse nuevos compromisos, tanto de mejora como ofrecimientos de ayuda, por medio del formulario en línea disponible en la plataforma digital del Pacto Mundial sobre los Refugiados.

El Foro Mundial sobre los Refugiados de 2023 supuso una oportunidad para ampliar los progresos realizados desde el Foro de 2019 y buscar nuevos compromisos e iniciativas con el fin de promover los objetivos del Pacto. De cara al futuro, el Grupo de Apoyo a la Capacidad de Asilo seguirá trabajando para lograr que los compromisos se concreten en solicitudes u ofertas de apoyo viables y abordar la priorización de las vinculaciones de acuerdo con los criterios expuestos en la Guía de las Modalidades de Trabajo del Grupo de Apoyo a la Capacidad de Asilo. La información sobre los compromisos, ya sean ofertas o solicitudes de ayuda, y la ayuda prestada por las entidades vinculadas se incluirá en el apartado de vinculaciones del portal del Grupo. De acuerdo con el proceso establecido para el seguimiento de los progresos, se pide periódicamente a todas las entidades compromisarias del Foro Mundial sobre los Refugiados que proporcionen información actualizada sobre la aplicación de los compromisos. La información más reciente sobre los logros específicos del Grupo se expondrán en el portal del Grupo de Apoyo a la Capacidad de Asilo y se debatirán en la Plataforma de Diálogo.

Movilizar y ampliar el compromiso en el apoyo a la capacidad de asilo

Además del apoyo a la capacidad de asilo prestado a través de la vinculación de los compromisos del Foro Mundial sobre los Refugiados, también se está facilitando dicho apoyo como parte de acuerdos bilaterales y multilaterales ya existentes. El Grupo de Apoyo a la Capacidad de Asilo anima a los Estados y a las partes interesadas a asumir compromisos y promesas en materia de capacidad de asilo a través del Foro Mundial sobre los Refugiados. Sin embargo, en lo que respecta a los compromisos

FICHA RECAPITULATIVA DEL GRUPO DE APOYO A LA CAPACIDAD DE ASILO

realizados hasta ahora, hay más solicitudes de apoyo a la capacidad que ofertas de apoyo disponibles, lo que da lugar a necesidades insatisfechas. Para eliminar esta brecha, el Grupo ha abierto la posibilidad de mostrar en su portal el apoyo prestado en el marco de acuerdos bilaterales y multilaterales, incluso sin compromisos formales. Disponer de esta información garantizará la congruencia y coherencia del apoyo a las capacidades, haciendo especial hincapié en abordar las carencias críticas de manera integral. Y lo que es más importante, la presentación de informes ayuda al Grupo a evitar la duplicación de esfuerzos y recursos para lograr un mayor impacto, así como a señalar dónde se necesita apoyo en materia de capacidad.

Cuando las ofertas de apoyo sean insuficientes o no aborden las necesidades identificadas para poner en práctica una solicitud de apoyo a la capacidad de un Estado, la Secretaría del Grupo podrá dirigirse de forma proactiva a las partes interesadas con experiencia demostrada para buscar su apoyo. Esto podría incluir a los Estados y otras partes interesadas que no han formulado un compromiso, pero que cuentan con conocimientos especializados o han realizado trabajos sobre la capacidad de asilo de forma bilateral, con el propósito de beneficiarse de todas las oportunidades de apoyo disponibles. Dicho apoyo será esencial para garantizar el cumplimiento de los compromisos que todavía siguen pendientes.

Ampliar los conocimientos técnicos sobre el fortalecimiento de la capacidad de asilo

El intercambio de conocimientos y experiencia es un aspecto central del trabajo del Grupo de Apoyo a la Capacidad de Asilo. Para lograrlo se convocan debates a escala mundial sobre la capacidad de asilo y se alienta el intercambio de buenas prácticas y lecciones aprendidas sobre proyectos e iniciativas de desarrollo de la capacidad de asilo a través del portal del Grupo. El portal expone una colección de <u>buenas prácticas y herramientas</u> que son de utilidad para quienes participan en los sistemas nacionales de asilo o los apoyan. Los Estados y las partes interesadas pueden compartir en todo momento herramientas y prácticas a través de su <u>formulario de envío en línea</u>.

Además, a través de la Plataforma de Diálogo, se organizan <u>eventos</u> técnicos o mesas redondas sobre temas que no están cubiertos por otros foros o que sea preciso elevar al plano mundial para complementar las iniciativas regionales en curso. Los diálogos o eventos técnicos ofrecen una oportunidad única para abordar cuestiones específicas que los Estados y otras partes interesadas desean estudiar en profundidad. Estos esfuerzos contribuyen a aumentar la concienciación y el impulso sobre cuestiones clave en materia de asilo, permiten el intercambio de ideas a la hora de abordar los retos, crean oportunidades en el ámbito nacional, regional e interregional y ayudan a aumentar la eficacia de los futuros proyectos de apoyo a las capacidades.

Aplicar la estrategia del ACNUR sobre desarrollo de la capacidad de asilo

En febrero de 2022 se publicó una <u>evaluación</u> de los esfuerzos del ACNUR por mejorar la capacidad de asilo. Dicha evaluación formulaba varias recomendaciones, una de las cuales

destacaba la necesidad de que el ACNUR adoptara un enfoque más estratégico y eficaz a la hora de dar apoyo a los sistemas nacionales de asilo. El ACNUR acogió con satisfacción las conclusiones de esta evaluación como una oportunidad para reforzar su labor en este ámbito fundamental y está elaborando una estrategia sobre el desarrollo de la capacidad de asilo para esbozar el modo en que apoyará el refuerzo de los sistemas nacionales de asilo en todo el mundo hasta 2030. Con el fin de adaptarse a los diferentes esfuerzos de desarrollo de la capacidad de asilo en curso en el plano mundial, el ACNUR ha buscado el compromiso del Grupo de



©ACNUR/Béla Szandelszky

Apoyo a la Capacidad de Asilo para organizar consultas con los Estados y diversos grupos de partes interesadas en relación con el desarrollo y aplicación de la estrategia.



FICHA RECAPITULATIVA DEL GRUPO DE APOYO A LA CAPACIDAD DE ASILO

Responder a la evolución de las necesidades

El Grupo de Apoyo a la Capacidad de Asilo sigue alcanzando sus objetivos mediante la ejecución de las actividades de su línea de trabajo principal y respondiendo a la evolución de las necesidades. De cara al futuro, el Grupo desempeñará un papel fundamental en la preparación de la reunión de funcionarios de alto nivel de 2025 y, en su caso, celebrará sesiones específicas de evaluación u otros actos de alto nivel para reflexionar sobre los avances y los retos y seguir buscando formas más eficaces de participación para fortalecer el Grupo de manera colaborativa.

Secretaría del Grupo de Apoyo a la Capacidad de Asilo, mayo de 2024

Contacto: Pueden remitirse preguntas relacionadas con el Grupo de Apoyo a la Capacidad de Asilo por correo electrónico a acsg@unhcr.org